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! ! ! !其实，由高职高专生乃至本
科生要不要写论文引发的争议，
其核心还在于对人才培养规格的
设定。因为，按教育部提出的教育
领域将重点推进的几方面改革，
其中一项就是要对占全国普通高
等院校一半的!""余所地方本科
高校实行转型，让它们转变为应用
技术型和职业教育类高校。换句话
说，以应用型和职业型为导向的高
等教育，如果还是按研究型大学的
模式，将学术性论文作为学生毕
业考核的“规定动作”，那肯定是
既不适合也不可取的。
那么，建设应用技术型大学，

又应该在办学观念和办学行为上
做哪些改变和突破呢？
东海职业技术学院校长项家

祥说，对于中国这样的发展中国
家，高校的主体部分就应当是应
用技术型大学，当然，仍需保留一
少部分高端的理论学术研究型大
学，其比例不应超过两成，也就是
说，应用技术型大学应当占八成
以上。没有必要把高校都建得“大
而全”，都办成综合型大学，这个
观念必须牢固树立，那种一味地
把大学赶到研究型、综合型办学
方向的思路必须尽快拨回来。“高
校从学术研究型转向应用技术
型，难在社会导向。这些年有一个
既成的情况，把高校分成了三六
九等，招生按一批、二批、三批招，
学术研究型大学排在前面，高职
高专排在最次，这就在无形中引
导大学校长们都拼命要朝办高端
的、综合型大学方向努力。”项校
长认为，应用技术型人才也是国
家不可或缺的资源，也是社会急

需的人才，如果用一个标准去办
大学，用一个标准去衡量培养的
人才，这既不利于大学真正培养
出社会各行各业的可用之才，也
是对高等教育的误导。
而在上海商学院高等技术学

院院长乔刚教授看来，高校转型，
除了校长的办学思想要跟上形势
需要，教师也是关键。现在的高校
教师多为本科院校的博士毕业
生，他们的长处在于理论功底扎
实，缺憾是少了点实际应用的锻
炼，特别是在高校向应用型和职
业型培养目标转型，既然是要培
养技能型、职业型的学生，教师的
实际操作能力、动手能力就变得
很重要，就是在指导毕业生的论
文时，也要更突出实践环节。而恰
恰是在这些方面，中国的高校转
型还任重道远。

首席记者 王蔚

高校转型应用技术类难在哪？
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创新
撰写企业分析报告

东海学院经管学院院长严玉康
教授首先说起了几个得意“弟子”。
一名叫小林的女生，学的是报关物
流专业，毕业时沪上一家大公司相
中了她，并开出了 #万元的月薪，但
小林却不愿意，表示就是想回老家
福建工作，公司诚恳地挽留，提出只
要先在上海的公司里干上半年，以
后就能把她派往福建的分公司任
职，如今，毕业不到两年的小林，已
经在老家的分公司里出任高管。“像
小林这样就业时十分抢手的学生，
在学院里不止一两个，而是有一批，
这在很大程度上得益于他们的‘毕
业论文’。”严院长说，学院要求的毕
业生论文，不是“高大上”的理论论
证，而是写一份 $%""字左右的实习
单位的“企业分析报告”，其中既要
有对该企业经营现状的分析、评判，
还要帮助企业找出生产和经营上的
若干问题，并提出自己的改进意见
和路径。这样的“论文”有一个最大
的特点，就是不可能去网上下载，也
不可能拼接其他人已有的报告，而
是需要自己真正沉到企业里去收集
资料，真正去熟悉生产和经营环节，
真正把学到的知识、实习的体会融
会贯通到毕业报告之中。
在东海学院的档案室里，记者

看到了一本本装帧精致的学生毕业
设计作品集。陈少坤同学的毕业作
品是给“晓坤玩具店”做形象设计，
一本厚厚的设计方案报告书，其中
既有精美图文，也有设计理念，开宗
明义写到“产品与服务毫无个性，消
费者对它毫无眷恋，就意味着这样
的设计是落伍的”。曹明翰同学的毕
业报告是为一家企业设计视觉形象
识别系统，以图解的形象展示了各
项内容所要达到的基本要素。据校
方介绍，这样的毕业实习报告都是
同学们自己独立完成的，而且必须
做成三份，一份供自己应聘时所用，
一份交企业，一份交学校存档。

顽症
论文抄袭几成#风景$

现在高职高专生、本科生乃至
硕士生的毕业论文，“造假”之普遍
已成为公开的秘密，其中又以高职
高专生和本科生的论文质量最令人
堪忧。许多大学生信奉的是“天下文
章一大抄”，文科生抄、理科生抄、工
科生抄，甚至医科生、艺术表演专业
的学生也在抄。每年春季的毕业生
写论文时期，高校里贴小广告买卖
论文、“抢手”招租代写论文等，就几
乎成了一道“风景线”。甚至学校图
书馆的期刊杂志上常常还会出现

“此文已用”的字样，还有人干脆将
图书上的文章撕掉。如今，大学生中
流传着“网上抄抄、论据拼拼、数据
改改、标题秀秀”的所谓写论文秘
笈，具体办法不外乎“东拼西凑法”
“移花接木法”“偷梁换柱法”“注水
膨胀法”等。

有业内人士“报料”称，一般来
说，高职生和本科生的论文不会像
硕士、博士生论文那样有着严格的
抄袭检索把关，即便有检索程序，也
照样有办法瞒天过海。据一些大学
生介绍“经验”，先把抄来的论文通
过翻译软件译成某一种外语，再转
换成第二种外语，最后再译回中文，
就可以保证与原所抄袭文本的语句

完全两样了。
此外，高职和本科院校一般不

设专业导师，只有任课教师，学生论
文更不需要请外校专家来一同答辩
评审，所以，学生的论文再劣质，老
师也大多睁一只眼闭一只眼给予通
过，因为高职生和本科生的论文质
量与专业任课教师没有直接的利害
关系。

抓手
改变整个育才模式

“如今，一般的普通高校已开始
从以往的注重研究型人才培养，向
应用技术型人才培养目标转变。尤

其是高职院校，更是以培养高级技
工为己任，硬性规定一定要像本科
生、硕士生那样写论文，不仅不符
合高职的办学定位，也不会取得什
么真正的效果。”东海职业技术学
院校长项家祥教授说，现在全校的
大三学生都需参加为期六个月的
毕业实习，并撰写毕业实习报告，
而且，每份实习报告都需要实习单
位带教师傅的签字认可。“你想，本
科生的论文质量都是如此，还要求
高职生硬要写论文，有必要吗？”项
校长摊开好几本毕业生送来的作
品集说，现在用人单位对东海学院
毕业生的满意率达 &'(，学生对就
业单位的满意率也达 &)(，这其

中，把毕业论文改为实习报告，也起
到了很好的作用。

为了提高毕业报告的质量，项
家祥校长又想出一“招”。在这两年
在校生人数增加千余名的情况下，
学校的教室却从原来的 *%多个减
少到了 !%个，腾出的教室连同空
闲的场地，学校一下子又增加了 +%

多个实训室。“现在每个专业都有
实训室，半数以上的课都是在实训
室里上的，常常一节课里，教师先
讲一半时间，紧接着就让学生们上
手操作。三年学下来，学生们还有
必要去抄一篇所谓的‘毕业论文’
吗？”在项校长看来，取消高职高专
学生的毕业论文，这只是建设应用
技术型大学系统工程中的一个环
节，还应当从整体上改变培养模
式，首先就是要从培养目标的设定
入手，以用人单位的岗位需求来定
位学校的培养目标，并制定各专业
的培养方案。

建议
注重理论联系实践

东海学院的做法可复制、可推
广吗？取消高职生甚至本科生的毕
业论文，除了“喝彩”，还有哪些意见
和建议呢？
“要求本科生都撰写论文，貌似

可以提高人才培养质量，结果却适
得其反。由于不少学生根本没有学
术研究的兴趣，也没培养起学术研
究的能力，因此，对于论文基本上采
取应付的态度。”教育时评专家熊
丙奇说，很多学校准备调整对学生
的论文要求，却迟迟没有行动，因
为按照教育主管部门的有关规定，
学生必须完成毕业论文并通过答
辩，方可获得国家承认的学历学位
证书，而且，这还是教育主管部门评
价一所本科高校教育质量的重要内
容之一。
有意思的是，一方面是本科生

的论文多被视为“鸡肋”，取消的呼
声颇高；另一方面是许多高职高专
已开始先行一步，正在积极探索改
革和创新毕业生论文的写作模式。
上海开放大学教授芦琦说，对于培
养应用技术型人才的高职高专，要
求学生写出理论性较强的论文，真
是勉为其难，硬要这么规定，学生只
能去照抄照搬瞎糊弄。比如，曾经有
位大专生，写的是“论我国的金融改
革动向”，题目本身就大得吓人，完
全不适合一名专科生去做。芦教授
认为，高职生毕业前也需要以论文
的方式总结自己的专业学习成果，
但他们的论文从某种意义上说，可
以看成是一次“大作业”，或一次亲
身实践的体会或参加实训的报告。
文中要有一定的理论作指导，但这
些理论只要够用、好用、实用就行，
没有必要一定要拔得很高、写得很
透、组织得很严密，而是要更能体现
出对理论的实际应用，体现出对具
体问题的分析和解决能力。

上海东海职业技术学院取消毕业论文引热议

大学生还有必要写毕业论文吗？
进入4月，

正值高校毕业
生准备论文的
关键期，但在上
海东海职业技
术学院，却不要
求学生写毕业
论文，而是改成
提交实习报告
或设计作品。大
学生毕业不写
论文，这样做行
得通吗？会影响
毕业生质量吗？
更进一步，最近
教育界甚至还
出现了取消本
科生做毕业论
文的呼声，该怎
么看呢？

首席记者 王蔚

! 大学生是否要写毕业论文引热议 图 ,-.


